

EDITORIALES

Comentarios a una nota

La nota de las minorías republicanas de oposición al Gobierno, que contiene materia sobrada para muchos comentarios pone ante nuestra posición socialista en primer plano de reflexión los conceptos tan metidos por la burguesía de democracia y parlamentarismo. No queremos sustraernos al análisis y demarcación, máxime en momentos en que causa el panorama mundial un amago, que creemos último y postrero, de adaptación de la vieja burguesía liberal a regímenes contrarios a sus propios principios.

No pretendamos ser apologistas de ideales políticos que nosotros no hemos creado. La democracia y el parlamentarismo son hechos a los cuales tuvo el socialismo que adaptarse en su lucha por la conquista del poder político, y que se encontró ya creados y fortificados por el Capitalismo. En términos claros la burguesía liberal puso en práctica un sistema político por el cual la gobernación de los Estados por él regidos debía estar a cargo de aquellos grupos ideológicos que tuviesen una mayoría de opinión pública. A este terreno llevó la lucha el socialismo procurando atraerse en embate con un medio hostil, el mayor número de adeptos posible a sus principios y postulados. Año tras año, legislatura tras legislatura, por lo que respecta a nuestro país, el Partido Socialista fué conquistando en las contiendas electorales, del Estado, de la Provincia y del Municipio masas de electores y puestos representativos.

En el juego político de un sistema que él no había inventado, que se halla dado y muchas veces, las más, limitado, y a esos procedimientos se ciñó, hasta ahora, desde la época en que sólo tenía un diputado en Cortes hasta la actual en que sobrepasó la cifra de un centenar de representantes.

Decimos esto como premisa o introito para que se tenga en cuenta. El hecho es digno de consideración. La clase trabajadora socialista ha luchado y lucha políticamente dentro de un sistema que ella no ha creado, pero que acepta dentro del régimen económico actual.

Como consecuencia del predominio adquirido en el sistema democrático y parlamentario, por el Socialismo éste ha tenido que aceptar una parte de la responsabilidad rectora de la vida pública nacional, y esto en momentos críticos para el país y para la República, y aun en contra de sus conveniencias.

Y todo ha marchado bien hasta el momento en que a consecuencia, no de gobernar socialistas, sino de predominar en justa y leal democracia el Partido, comenzaron a implantarse leyes que abrían la esperanza a una redención económica parcial de las clases proletarias. Entonces los intereses lastimados comenzaron a rebelarse y vino la campaña antisocialista. No tenía esta bandera grandes posibilidades de éxito porque en principio la izaban los derrotados el 12 de abril, pero he aquí que en la búsqueda de mejores abanderados surgen unos cuantos caudillos republicanos históricos con cierto abolengo místico y proético y entonces la campaña se sistematiza y adquiere una corporeidad que pasma hasta a sus iniciadores que ahora ya se retiran por el foro para dejar la escena bien nutrida de elementos menos sospechosos.

Así las cosas aparece estos días la nota de las minorías republicanas de oposición, que constituye no solo un lamentable documento inoportuno e impolítico sino también y sobre todo un formidable ataque al régimen democrático y al parlamentarismo.

Es impolítico e inoportuno porque de su sola lectura se desprende que lo que se trata de resolver es un pleito ambicioso y personal. Así aparece sin contenido ideológico determinado, incoloro, sin programa gubernamental alguno, y sin una coincidencia que resulte imposible a todas luces dada la diversidad de tonos que distinguen a sus firmantes. Allí aparecen anarquistas y banqueros, anticlericales y fascista todos en una mezcolanza de gazpacho andaluz. Se dice al gobierno que tiene que marcharse, pero no se expone programas ni orientaciones que pudieran constituir el proyecto de que hacer futuro del Estado que es necesaria la desaparición de un gabinete con mayoría parlamentario, pero no se declara cómo va a ser sustituido ni por quién. Y esto se hace a los dos años de República cuando esta comienza a salir de sus agobios primeros y al tiempo que en Europa están sucediendo hechos de tal trascendencia que a nadie puede ocultarse la gravedad que encierran.

Pero con ser tanta la ligereza de estos procedimientos, no es este el aspecto más duro y áspero que contiene la nota que comentamos. Suponiendo que los opositoristas obtuvieran lo que ellos creen que sería su mayor éxito, la caída fulminante y sin condiciones del Gobierno republicano-socialista, ¿es que no habría pasado algo más?

CHILINDRINAS

Don Ale cuenta, encantado, que un tal Ferrara, adivino, paisano de Mussolino, (y con esto está juzgado), de marzo a julio, le dijo, que, por fin, gobernaría, pero también le predijo que lelo se volvería.

Puede que ese tal Ferrara, si en lo primero falló, en lo segundo acertara, mejor dicho, ya acertó, que el ex-emperador del Paralelo, para lelo sin duda va el pobre abuelo, pues ya no parece aquel,

Por no poder el Poder conseguir está que trina y cada cosa imagina que a otro haría enrojecer; y aunque nada hay que me choque, tratándose de hombre tal, me ha parecido muy mal que haya formado ese bloque, de acuerdo con la reacción, con Maura y los clericales.

(Ya dije en otra ocasión que hay apellidos fatales para esta pobre nación).

El fin de tal artimaña es que se aprueben dos leyes y le deje el paso Azaña.

El gobernará pa reyes, (y eso se acabó en España.)

J. Bugallo Sánchez

Madrid 5 de abril de 1933.

Leed y propagad

EL SOCIALISTA

Pues sencillamente esto: el fracaso del régimen parlamentario.

Decíamos al principio que nosotros los socialistas no podíamos hacer la apología de ideales políticos que no habíamos creado. Menos podemos dedicarnos a ser los más esforzados adalides y guardadores de ellos. Esta misión compete a la burguesía, y si ella es la primera en romperlos nosotros no podemos hacer otra cosa que lamentarnos; pero sabemos escoger sin vacilación nuestro camino, el que mejor convenga a nuestros ideales para triunfar, es decir para no dejarnos vencer.

Esta es la significación que nosotros damos a la nota de las minorías de oposición. Es el más fuerte ataque que se registra en los métodos políticos de nuestro país al régimen parlamentario. Su triunfo sería el fracaso de ese sistema burgués. El asunto merece meditación, tengase en cuenta que el Partido Socialista ira al terreno que quiera llevarse, el ejemplo de Alemania es bien alocador en estos instantes.

BOTON DE MUESTRA

Las elecciones de Marmolejo

Marmolejo es un pueblo de la provincia de Jaén, célebre por sus baños y por que en él colocó el estilo tan aburguesado del novelista Palacio Valdés, el comienzo de la biografía de la inquieta monja de San Sulpicio. Allí nació a la vida literaria Gloria la sevillana prototipo de la mujer de clase media con ribetes de acomodamiento, matices de histerismo y válvula de escape religioso, y allí mismo se han celebrado hace unos días unas elecciones para el cargo de juez municipal. Elecciones municipales en una villa provinciana igual a tantas otras españolas con su complejo de ruralismo pueblerino y su especial idiosincrasia localista.

Votan por primera vez las mujeres, esa parte del censo en el cual han depositado las derechas españolas todas sus esperanzas; y votan en medida suficiente para decidir la elección. Casi la mitad del Censo les corresponde. Veamos cual es la proporción: Ejercitan el sufragio 1410 electores, de ellos 545 mujeres. Se presentan dos candidaturas; una la socialista, otra la de derechas.

Los resultados son estos: La candidatura socialista obtiene 1381 sufragios. La candidatura de derechas obtuvo 29 votos.

Los comentarios se los dejamos al lector. Hemos de reforzar que Marmolejo no es ni más ni menos que una villa de tantas. Un pueblo español en el cual —como en la mayoría— no se ha aplicado el industrialismo, y por tanto no caben las masas compactas y aguerridas de proletarios de ambos sexos sometidos a la disciplina de organizaciones maduras, como pasa en Bilbao, en Madrid, en Asturias, en tantas otras ciudades y regiones popu-

losas o industriales de nues tropaís. La victoria socialista, mejor, la derrota de las derechas, constituye un hecho aleccionador y sintomático. Prueba no sólo que el país se ha remozado aún en aquellos medios de ambiente menos propicio, sino también que la clase trabajadora que constituye la mayoría del cuerpo Electoral, sabe proceder sin distinción de sexos, con una conciencia y un sentido de su deber y de sus conveniencias que hace ya imposible todo retorno al procedimiento de llevarla a las urnas como un ható de borregos tras el señuelo de unas dádivas circunstanciales. Los trabajadores saben ya hasta de los pueblos más apartados que el triunfo político de las derechas significaría la derrota de los intereses de clase y de las mejoras sociales. Lo saben los hombres y lo saben las mujeres que sufren de igual manera las consecuencias de un régimen económico injusto.

No se hagan pues ilusiones los cavernícolas. Las mujeres proletarias podrán ir a la iglesia o a la procesión, tal vez a consecuencia de una inclinación subconsciente impuesta por la costumbre y por un complejo de inferioridad mental explicable en aquellos lugares a los cuales no llegó más lectura que las preguntas y respuestas del padre Astete, pero a la hora de votar las trabajadoras sabrán hacerlo en favor de aquellas ideas que puedan redimirlas de la esclavitud económica y moral a que las han tenido sometidos hasta ahora, el clero y la plutocracia actuando de consuño.

El caso de Marmolejo es un buen botón de muestra, de lo que será para las derechas el voto femenino.

Formas de sabotaje

La inscripción de un hijo en el Registro civil es cosa más complicada de lo que la letra legal hace suponer. He aquí el ocurrido que nos refiere un ciudadano: Comparece un padre ante el funcionario del Juzgado municipal encargado del Registro civil. Solicita la inscripción de una hija a la que desea dar el nombre de Argentina. El funcionario se permite ciertas digresiones sobre la seriedad de los nombres, y acaba afirmando que no puede hacer la inscripción porque el nombre de Argentina no está en el Santoral. Como un acto de condescendencia apunta la idea de que el padre llame a su hija María. El padre se niega, pero como ignora si lo que se le asegura responde a la verdad legal, acaba por abandonar el campo, y el funcionario asigna triunfalmente el nombre de María a la niña que, por voluntad de su padre, debiera llamarse Argentina.

Este es uno de los muchos casos de sabotaje al laicismo republicano; pero no es único. Hay tantas variedades como en los timos,

A cierto obrero se le quiso hacer creer que, por extrañas particularidades de las disposiciones en vigor, no podría figurar inscrito como legítimo un hijo que lo era en todo tiempo y aún antes de que la República hiciese tabla rasa con los viejos distingos.

Otras veces, los funcionarios, escudándose en la ignorancia de quienes acuden a solicitar sus servicios, se permiten atribuirle al ministro de Justicia unas fantásticas leyes disparatadas: todo ello para llevar al ánimo de los timoratos la impresión de que lo que ahora se legisla amenaza con crear graves conflictos para el mañana.

La genticilla dedicada a esa tarea, cobra sueldo del Estado republicano. Pretende, además, que se le crea en la tertulia del café; prolongación de la tertulia de la oficina, una conocida letanía de afirmaciones cínicas sobre la falta de libertades en este régimen.

Nos parece que ya es hora de inspeccionar, con la cautela necesaria, la actuación de éstos y otros funcionarios, que son el báculo de Eberth dentro de la República.

Información de la provincia

Villalarbo

Mitin Socialista

El domingo se celebró en el pueblo de Villalarbo un mitin socialista, en el que hicieron uso de la palabra Aurora Blanco, Angel Salvadores, Manuel Antón, José Zúñiga, Julio Alvarez y Antonio García Sacristán.

Hace la presentación el compañero Alonso Miguel, secretario de la Sociedad de Profesionales y Oficios Varios de este pueblo, y preside el compañero presidente Julián Zúñiga. Ruega al público, guarden el mayor silencio posible y de esa forma podrán recoger las palabras y consejos que los compañeros han de decir.

JOSE ZUÑIGA

Dice que solamente hace uso de la palabra para dar cuenta al pueblo de los asuntos del municipio, y que él como Concejal no sabe si este Ayuntamiento cuenta con fondos o está empeñado, hace varios razonamientos sobre los concejales que componen el ayuntamiento en el que existen además de él otros dos concejales obreros los cuales en las sesiones no han hecho otra cosa que colocarse al lado de los concejales patronos y cuando hacen alguna proposición, los dos y como por resorte dicen «eso digo yo» termina diciendo que como Concejal no ha podido hacer más en el Ayuntamiento en beneficio del vecindario en general, (aplausos).

JULIO ALVAREZ

Dice que las leyes de la República no han penetrado en este Ayuntamiento pues una de ellas, es que desaparezcan las insignias del antiguo régimen, cosa que aquí no han echo, como como lo demuestra ese cuadro que está ahí, en el que encima del retrato de «Pasos largos» está la insignia de la República dejando ver el plumero del otro habieca. (aplausos). Hay que romper esa muralla que separa a las clases sociales, y sobre todo, la batalla que están realizando los cavernícolas. (Recibe muchos aplausos)

AURORA BLANCO

Comienza diciendo que para que subsista la humanidad, es necesario un orden, y que el egoísmo es el que sirve de obstáculo para este orden. Nosotros, los socialistas, queremos una igualdad de derechos del hombre. Dice que el artículo 1.º de nuestra Constitución, declara que el régimen que disfrutamos, en España es una República de trabajadores, democrática o sea que el pueblo soberano debe gobernarse por el pueblo mismo y éste por medio de sus representantes, en los Ayun-

tamientos, Diputaciones y Congreso de los Diputados y siendo estos representantes elegidos libremente por el pueblo, puede llegarse a conseguir el bien general de los trabajadores españoles. Los trabajadores de los pueblos rurales de España hasta la fecha han estado desorganizados y siguen todavía muchos sin organizarse sin comprender el mal que así mismo se están haciendo, aconsejando la necesidad de organización, para de esa manera poder todos los trabajadores cumplir con sus deberes y reclamar los derechos que las leyes les conceden.

Dice que el hijo del proletario no ha podido recibir grado alguno de cultura a causa de la situación económica en que ha vivido en cambio los de la clase capitalista con lo usurpado al proletariado disfrutan sueldos fabulosos.

España está organizada en un régimen de libertad y justicia. No será más justo que estudie la persona que esté capacitada y que tenga actitudes para ello y los hijos de los capitalistas se fueran a trabajar como los demás obreros si no tienen capacidad para el estudio? Es pues preciso, se cumplan las leyes de la República, y para ello conviene que se implante un régimen socialista, y esto depende de nosotros mismos, el cumplir la igualdad y justicia de derechos.

Los señores opuestos a esta doctrina, dicen que el socialismo va en contra de la religión y que ser socialista, es ser anarquista, etc., y que es explotado por ellos mismos. (Aplausos). El socialismo no va contra ninguna religión el socialismo no es un monopolio, sino que es un régimen por el que se defienden los derechos del hombre, sin atentar ninguna religión, sino que deja libre todas las religiones, y que se adapta a aquellas leyes de Moisés que dice: No matarás. Dice que las guerras que se han provocado han sido por causa de los cavernícolas y ellos mismos son los que se han aprovechado. (Termina recibiendo muchos aplausos).

ANGEL SALVADORES

Dirige un cariñoso saludo de la Federación Local de Sociedades Obreras. Dice que el socialismo no persigue a la religión, sino que cumple con ella mejor que esos que se llaman católicos, por lo tanto nosotros los socialistas somos fieles cumplidores de las doctrinas de Jesucristo, en prueba de ello nos persigue la clase capitalista y no nos crucifican como al Cristo, por que entonces era él solc, y ahora somos muchos. No perseguimos a nadie pero vamos contra los explotados; del trabajador, como por ejem-

plo: el tío de los pañuelos, dueño de la fábrica de tejidos de este pueblo, que es un esbirro, y dice que hizo aquí la fábrica para dar de comer a sus convecinos o a los obreros de su pueblo, eso es mentira, la puso por que en Madrid los obreros le exigían sus derechos y para conseguirlos planteaban huelgas, y como en este pueblo creyó que los obreros eran bobos e idiotas se decidió a hacer la fábrica, donde hasta hace muy poco tiempo han estado trabajando los obreros dieciocho horas, por el jornal que les quería dar, apesar de que tengo entendido que los jornales de hambre siguen y de eso tienen la culpa los obreros por no organizarse.

No olvidéis queridos compañeros estas palabras que pronuncio: En la unión está la razón y la fuerza.

El que traicione nuestra bandera roja no es obrero ni merece serlo. (Grandes aplausos).

DON ANTONIO GARCIA SACRISTAN

Comienza diciendo, que hoy cuando más tranquilo se encontraba en Zamora, oyó decir que en Villalarbo había un mitin comunista en la iglesia, inmediatamente se puso al habla con el compañero Carbajo y este le dijo que lo que había era un mitin socialista.

Después de razonar las causas que le hicieron venir a Villalarbo habla de esas mujeres que se están esperando un día entero para que abran las puertas de la iglesia para oír a un señor que hable de Dios y no de hacer bien al prójimo.

Esta República que disfrutamos no es una República de trabajadores, y lo que nos hace falta es implantar la bandera roja en España, para que se cumpla la justicia social.

Termina explicando razonablemente y haciendo acertadas advertencias acerca de la unión inmediata de los proletarios para poder defendernos de la mordaza capitalista. (Gran ovación).

BAR AVELINO

La Casa más surtida en los artículos de su clase

0'20, Vermohut con aperitivo, 0.20

Mariscos todos los días - Bocadillos surtidos -

San Andrés núm. 13 - Zamora

Aviso

Ponemos en conocimiento de todas nuestras Sociedades, adscritas a la Federación Provincial de Sociedades Obreras que en este mismo número mandamos un ejemplar del proyecto de las Bases de Trabajo del Campo, en cada uno de los paquetes respectivos.

Este proyecto de bases se presentará en la semana próxima en el Jurado Mixto para su discusión y aprobación.

Legislación social de la República

El nuevo Reglamento de la Ley de Accidentes de Trabajo en la Industria

En el artículo 6.º del nuevo Reglamento de la Ley de Accidentes del Trabajo se empieza ya a señalar la responsabilidad que establece la Ley en relación con los accidentes ocurridos a los obreros, con ocasión o por consecuencia del trabajo que realicen a menos que sean debidos a fuerza mayor extraña al trabajo en que se produzcan.

Es decir, por fuerza mayor se entiende aquello que, ni de cerca ni de lejos, tiene relación con el trabajo que se realiza.

Sin embargo—y esta es una conquista formidable—, «no se considerarán debidos a fuerza mayor extraña al trabajo, a los efectos de la Ley los accidentes que reconozcan por causa el rayo, la insolación u otros fenómenos análogos de la Naturaleza».

Lo que hemos transcrito entre comillas, extractado del nuevo Reglamento de Accidentes, tiene características que conviene analizar aunque solo sea someramente.

Ello es, que la insolación en el trabajo se considera como accidente, de la misma manera que lo son «otros fenómenos de la Naturaleza».

Parece que dicho así, a la ligera, no tiene importancia o la tiene relativa; más si analizamos la forma de producir en distintos trabajos de la albañilería y la agricultura, observamos que durante el verano multitud de trabajadores caen enfermos por efecto de insolaciones en el trabajo, enfermedades que no eran reconocidas como accidentes, y, por lo tanto, que no ofrecían peligro alguno para los intereses de las Compañías de Seguros y clase patronal, por lo que no se cuidaban de que los trabajadores produjesen con ellos quitasoles.

Elio viene a decir que hoy no es posible producir utilizando los mismos métodos del siglo pasado. Y no es posible, por cuanto un obrero para que produzca en cantidad y en calidad precisa que se le garantice un mínimo de condiciones morales y materiales.

Ni siquiera la imprudencia profesional, (y seguimos comentando el título 6.º del nuevo Reglamento de Accidentes) o sea la que es consecuencia del ejercicio habitual de un trabajo y derivada de la confianza que éste inspira, exime al patrono de responsabilidad. Lo más que éste puede hacer al ocurrir un accidente que entendiéndose que fué debido a fuerza o causa fortuita extraña al trabajo, es manifestárselo así al Delegado de Trabajo o al Alcalde, al dar el parte del accidente, «obligación

de la que no quedará relevado por aquella apreciación, ni tampoco la de prestar al accidentado la asistencia médica y farmacéutica inmediata, debiendo además hacer constar en tal caso la conformidad o disconformidad del obrero».

He aquí otra nueva característica del Reglamento de Accidentes que nos ocupa, no porque entraña una novedad la obligatoriedad de que el patrono «no quede relevado por aquella apreciación», sino porque el obrero ha de hacer constar en tal caso su conformidad o disconformidad.

En el artículo 7.º, que se compone de 15 apartados, se señalan las industrias o trabajos que darán lugar a responsabilidad al patrono, y que son los siguientes:

Fabricas, talleres, establecimientos industriales; minas, salinas, canteras; construcción, reparación y conservación de edificios comprendiendo los trabajos de albañilería y todos sus anejos, carpintería, cerrajería, corte de piedra, pintura, etc.; la construcción, reparación y conservación de vías férreas, puertos, caminos, canales, diques, acueductos, alcantarillas, vías urbanas y otros trabajos similares: la explotación agrícola, forestal, y pecuaria; siempre que empleen constantemente más de seis obreros y que hagan uso de máquinas agrícolas movidas por motores inanimados. En este último caso, la responsabilidad del patrono existirá respecto del personal ocupado en la dirección o al servicio de los motores o máquinas y de los obreros que fuesen víctimas de accidentes ocurridos en las mismas. Los demás accidentes ocurridos en las explotaciones de esta clase se regirán por el Decreto del 12 de Junio (ley de 9 de Septiembre de 1931); el acarreo y transporte de personas y mercancías, por vía terrestre, marítima y de navegación interior y pesca; los trabajos de limpieza de calles, pozos negros y alcantarillas; los trabajos de los cuerpos de bomberos; todos los trabajos de colocación, reparación y desmonte de aparatos, conductores eléctricos y los de análogo índole en aparatos líneas y redes de telecomunicación; las faenas de carga y descarga; los establecimientos mercantiles; los Hospitales, Manicomios, Hospicios y Establecimientos análogos; las oficinas o explo-

(Continuará)

GRAFICA OBRERA.—ZAMORA

CAFE SEISDEDOS vinos y licores de todas marcas

Café exprés y copa de coñac a 0'45

0'20 Vermohut con aperitivo 0'20

Recomendamos este popular BAR a la clase trabajadora

GORRAS PARA TRABAJO - GORRAS PARA VESTIR

BOINAS VASCAS

HORNA

VIRIATO, 2

Esta Casa dispone de un gran taller para la confección de gorras y reforma de toda clase de sombreros

Revolución y contrarrevolución

EN LA BRECHA

Los que creían que implantada la República en España podíamos quedarnos tranquilamente en el surco o dormidos en los laureles, pronto se habrán convencido de su error.

Nosotros no estamos incluidos en el caso de los *pazgu-las* que pensaron que las fuerzas capitalistas, llamense republicanos o manáquicos, no iban a ofrecer toda clase de resistencia y a procurar que la revolución parase en seco y todo quedase reducido a unos cambios de nombre y chirimboles externos, pero que en nada rozaran los grandes problemas para los que se hizo la revolución. Revolución que si tuvo algún defecto es que no se operó de forma cruenta, para suerte principalmente de los que tenían y tienen capital y privilegios que defender. Pero es qué por esta causa creen *los agraciados* que la revolución no ha de operarse en la legislación y de forma que no haya lugar a dudas? ¿Sí? Pues como alguien así lo crea...

Expliquémosnos: La República desde el momento de su implantación, está recibiendo de sus enemigos los ataques más enconados. Campañas de prensa. De esa prensa servil, lacayuna, sin otra moral que «Quién paga manda». Periodistas que sirven a esta prensa por un miserable cocido, e inventan las mayores infamias para aparecer ante *el amo* de perros falderos para lo que mande—que no merecen de las personas decentes mas que el desprecio y un salivazo y es un deshonor para la saliva. Genitza que vomita en letras de molde su odio, y su baja condición corroida por la envidia y el despecho. Que pasan el rato lamiendo las manos *al señor*, y haciendo contorsiones de *lulú* para hacerle gracia y que suelte *la mosca* como dicen en lenguaje de prostíbulo y poder ir tirando...

Estó por una parte. Por otra, organización de motines callejeros, sediciones como la del 10 de agosto capaces de mover a risa, si no acarrearán víctimas inocentes y daños graves para la nación.

Algaradas revolucionarias, sin finalidad concreta y movidos por poderes ocultos como la del 8 de enero, con cargo a los anarcosindicalistas. ¿El Comunismo libertario podía ser una finalidad? No. Ese era el nombre para embarcar en la aventura a unos cuantos trabajadores ilusos, que de verdad pudieron creer en el triunfo de tal desatino. La realidad era muy otra. Remover la charca, *el río revuelto* y ver si después se podía pescar. Desacreditar el régimen, dar un pretexto para que los *alquillones* de la pluma puedan seguir escribiendo que con la República no hay orden, que España con este Gobierno va a la ruina.

Esto los monárquicos. ¿Y los republicanos?

Existen en España unos republicanos que se llaman *históricos* y a fé que les cuadra el nombre; no históricos, *antidiluvianos* debieran llamarse. que educados en las prácticas monárquicas no aciertan a vivir en un régimen republicano y democrático.

Tienen *santón* y en su derredor se congregan todos los que tienen un apetito o una ambición y como el satisfacerlas va alargándose un tanto, han perdido la continencia. Todos los días y a todas horas están inventando zan-

cadillas, fórmulas, patrañas y majaderías para derribar al Gobierno y *cojer* el Poder. ¡Todo un programa!

El Gobierno no cuenta con la opinión. «La opinión está con nosotros»—grita don Ale—y el Gobierno con toda tranquilidad contesta, «Eso vamos a probarlo. Se celebran las elecciones de Cataluña y la derrota de los históricos es de las que no tiene igual. En cambio, la Izquierda adicta al Gobierno, se lleva todas las representaciones.

Ahora gritan nuevamente y el señor Azaña dice: «A elecciones municipales». Pero los que cuentan tener la opinión a su lado, no quieren contacto con ella. Sin duda dan por descontada la segunda derrota y claman que no haga elecciones, ¿En qué quedamos? ¿Tenéis o no tenéis con vosotros la opinión?

Nunca gobierno alguno estuvo tan en contacto con la opinión pública. Todos los domingos gobierno y diputados celebramos actos en pueblos y capitales, en los que vamos dando cuenta de nuestra actuación y de los obstáculos que se nos colocan en el camino para no dejar avanzar la obra de la República y si el éxito se ve por parte alguna, es para el Gobierno y los diputados de la mayoría tanto por la cantidad de público que asiste a los mitines, como por el entusiasmo que se observa. Ciertamente que el público expresa su ansia de que la República *vire* y cambie... pero más a la izquierda.

En cambio, los celebrados por las derechas, son unos magnos éxitos tanto los de Gil Robles como los de Maura *el rabioso* pasando por los de las huestes de don Ale *el ex emperador*, cuando no hay palos hay interrupciones o tiros. ¡Es la opinión que está con ellos!

En vista del poco éxito obtenido en la calle, todos juntos lo pretenden alcanzar en el Parlamento, constituyendo un apretado y abigarrado haz donde aparecen del brazo don Ale y Gil Robles, el anarquista Botella con Beunza y Maura con Alba y el señor Roji. ¿Qué traen en el pico estos angelitos? ¿Qué es lo que pretenden? Oigámoslo crudamente: Sacar a March de la cárcel, que las responsabilidades no se exijan, que lo del 10 de agosto—que ahora se va a celebrar la vista—se cubra con tupido velo. Que se dé carta de naturaleza al fascismo, que la Reforma Agraria quede en el papel, que no se haga Ley de Arrendamientos ni de Bienes Comunales, que no vote las mujeres, que no se haga la nueva Ley Electoral, porque al pueblo poniéndole en condiciones de votar libremente, se acabó el predominio de los caciques. En una palabra, que la República sea como ellos la soñaban, conservadora, burguesa, sin ningún avance social, República de «palo y tente tieso», República y hostias, República de castas. ¿No gusta el programa?

Los socialistas somos partidarios de desenvolvemos dentro de las más puras normas democráticas, pero cuando son respetadas igualmente por los demás. Queremos sea el pueblo por medio de sus órganos representativos, el que imprima a la política la orientación que debe seguir. Nunca la zancadilla ni la violencia.

Que conste que vivimos avisados y el caso de Italia y Alemania, en España no se repetirá. Si alguien nos desafía, nos encontrará en el terreno que se nos busque.

Partido disciplinado somos. Apretemos las filas y estemos siempre dispuestos a acudir al terreno que nuestros organismos directivos aprecien en cada momento.

¡Y en la hora de ahora, dediquemos todos nuestros esfuerzos a la conquista de los Ayuntamientos para la democracia y los trabajadores! Después... *En la brecha.*

O. Salvadores

Un arma de dos filos

Suenan todavía en mis oídos los tristísimos sucesos ocurridos en el pueblo de Casas Viejas. Todos estos sucesos son muy de lamentar, pero es más de lamentar todavía que de la desgracia de unos desdichados hombres, se levante una bandera de carácter político para satisfacer únicamente ambiciones y egoísmos personales y atacar so pretexto de hacer justicia al Gobierno. En buen hora se procure esclarecer los hechos y castigar a los culpables pero nunca de la desgracia se debe de hacer un arma de dos filos como vulgarmente se dice.

Vuelve haber estos días marejada política. Una proposición del presidente de la FIRPE señor Galarza ha dado motivo para que los grupos parlamentarios antiministeriales presenten una nota al Gobierno en la que dicen a este y al Parlamento que cerrarán el paso a toda obra de Legislación. La nota en rigor equivale a una declaración de guerra a todos los partidos ministeriales y desde luego se vé un afán ambicioso de las minorías en querer echar al Gobierno a viva fuerza y nada más que porque les dá la gana.

Don Alejandro Lerroux, el ex Emperador del Paralelo como le llaman los catalanes, desde algún tiempo a esta parte viene tocando el violón de una manera desastrosa. Unas veces dice que va a hacer obstrucción, otras dice que no obstruirá a determinadas leyes. Sus adláteres y compiscuos partidarios salen en legiones de domingo en domingo por las provincias de España como desafortados energúmenos echando pestes del Gobierno. ¿Qué quieren estos señores? ¿Que salgan los socialistas del Poder? Ya saldrán, que esperen, tengan paciencia que no creo yo que sean eternos, pero mientras tanto no deben los partidos republicanos poner obstáculos a nada que sea gobernar, pues es contraproducente que habiendo ido a la lucha todos juntos, se produzcan cismas perjudiciales a la República. El Gobierno celoso de su dignidad difícilmente puede abandonar el poder nada más que por un solo acuerdo de los contrarios, pues eso equivaldría a invitarle al suicidio. En el Parlamento hoy cuenta el gobierno con la mayoría y como es consiguiente tendrá que mantenerse en su puesto mientras cuente con esta mayoría. Lo único que se pretende con la nota dada por las oposiciones es subvertir el democrático procedimiento de Parlamento con mayorías. El camino emprendido por las oposiciones no es el mejor que digamos. Examinen serenamente la constitución de las Cortes y verán la psicología de cada uno de los diferentes grupos parlamentarios y comprenderán que es imposible prescindir hoy por hoy del partido Socialista.

A ver qué pasa

Me parece tarde



Este año por voluntad espresa de sacerdotes, escribas y fariseos, no saldrán las tradicionales procesiones de Semana Santa. Se acabó aquel trotar por las calles de nuestra ciudad, de la inmensa multitud de *carracucos* que, atraídos por las fiestas profano religiosas de estos días, invadían nuestros mesones y posadas, o hacían cama redonda en los portales del Consistorio.

La maldita *persecución* religiosa, dirigida por los socialistas, y explotada hábilmente por los vividores de la religión, hace que *Lamora se vea privada de sus mejores festejos*. Más en ello nada iremos perdiendo, ya que los miles de pesetas que los ayuntamientos monárquicos despilfarraban por que si, el Ayuntamiento republicano socialista lo emplea en colonias y cantinas escolares y otras obras culturales, de positivos resultados para la clase trabajadora.

Esta es la verdad del *intringu-lis*. Ni dios suelta una perra, ni los cofrades tienen un cuarto.

Sin embargo, habrá otros espectáculos, que si bien nada tienen que ver con la leyenda dramática del Cristo, no por eso han de ser menos edificantes... Veremos en la Cátedra del Spiritu Santo de esas iglesias pueblerinas, donde cada uno adora a Dios a su manera, a sacerdotes escribas y fariseos, predicando la redención del obrero, redención que el trabajador tiene en su mano, si en el momento oportuno sabe usar libremente del derecho ciudadano.

Decía aquel gran economista judío que se llamó Carlos Marx que, «la redención de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos». ¿A que pués confiar en los demás, lo que nos-

Que no se les olvide los que hoy quieren echar al Gobierno, que con estos procedimientos lo único que se hace es sentar un precedente de funestas consecuencias para el futuro. Que no se olviden también que quien esgrime un arma de dos filos peliga que se corte con ella. Esta máxima nunca ha fallado

Juan Torres Calbet

otros y nadie más que nosotros podemos hacer?

Apesar de ser una República de trabajadores, todavía la burguesía conserva en sus manos el palo y el pandero, que somete a la esclavitud ignominiosa del oso, a la clase productora.

La cruz que sobre los trabajadores pesa, mucho antes que el Cristo naciera... se ha ido agrandando, sin que la religión dulce y mansa del crucificado pudiera evitarlo, y procurando en forma desaprensiva, a que el trabajador renuncie a su redención. Me parece tarde.

Por mucho que la reacción se afane, poniendo en jaque a todos sus sacerdotes, escribas y fariseos, para que el proletariado siga cargado con su cruz, bailando el oso, al son del pandero, ante el temor del palo, no conseguirá más que avivar el fuego de rebeldía, que hoy late en todos los corazones, oprimidos por tantos siglos de esclavitud.

Podrán venir tiempos en los cuales, sacerdotes, escribas y fariseos, detengan momentáneamente la labor revolucionaria de la República, al igual que Josué *detuvo* el Sol en su carrera... pero ello no tendrá más que una importancia relativa. ya que la idea seguiría su marcha ascendente, y eso nadie puede evitarlo, como tampoco el personaje bíblico pudo evitar que, a pesar del «milagro» la Tierra continuara girando alrededor del astro solar.

No habrá procesiones, ni sermones de semana santa—ni nos hacen falta—para justificar así la *persecución religiosa* de los pobrecitos sacerdotes, y la falta de libertad de escribas y fariseos; pero lo que sí habrá en abundancia será santas misiones, y sermones electoreros, para convencer por el estímulo a los borregos y a los incautos.

Y si las faenas que estos días vienen realizando los perseguidos y faltos de libertad dan el juego por ellos apetecido, puede que algún día nos hinchen a procesiones; pero si ese día el obrero dice; aquí no hay más «caballo» que el Longinos, y ni Cristo carga con la cruz, veremos... a ver que pasa.

Herminio Asorey

SUSCRIPCIONES:
Zamora, semestre..... 3'00 ptas.
Fuera de la Esp. Ital..... 3'00 -
Pago adelantado

LA VOZ DEL TRABAJO

Para publicidad pidanse informes al Administrador.
Toda la correspondencia debe dirigirse a la Administración

Redacción, Administración e Imprenta: Gastejar, 29

De los refranes y de los cuentos

Realmente las personas que acuden al refranero popular, para tomar posiciones ante todas las circunstancias que les va brindando la vida, día a día y hora a hora, no se equivocan tanto, ni son tan pueriles cual comunmente se cree. Nunca falta, entre los axiomas transmitidos por la sabiduría del instinto, alguna verdad de tenerse en cuenta en calidad de revelación del conocimiento: así, en estos momentos, el «Están verdes...» o «Ponerse el parche antes de que salga el grano» o el «Cuando las barbas de tu vecino...», bien pudieran servir de epígrafe a las luchas políticas.

Luchas que nadie sería osado reprochar se calificasen de *a la desesperada*, ya que los mismos empeñados en sostenerlas no ocultan su desesperación, si bien la disfrazan con el comodín de necesidad de dar satisfacción a la opinión pública. (Opinión pública en verdad curiosa, ésta que en todos los comicios manifiesta su repulsa decidida hacia aquellos que se pregonan sus heraldos).

«Están verdes...!» La falta de sazón, en estas uvas hipotéticas de las elecciones, quedará seguramente, en los anales de nuestra política, como uno de los pasos más jocosos dados por unos sectores que, a falta de otra virtud, nunca nos han regateado el espectáculo de su jocosidad. La consecuencia en el afán no es ciertamente lo que más embaraza a las oposiciones en general y a los lerrouxistas en particular tanto claman por las elecciones, tanto aseguran que *no nos atrevemos a hacerlas*, para luego con ellas a la vista ponerse ya el parche de la insinceridad en el resultado de que les salga el grano del fracaso. Ahora bien: ¿creen realmente, estas oposiciones que no nos atrevemos a llamar divertidas porque su diversión aparece por su misma inconsciencia, demasiado trágica (nunca es cosa de risa la broma gastada a costa de lo que debiera permanecer serio) ¿creen realmente que el pueblo, la verdadera masa que siente sufrir y anhela justicia, no sabe también sus refranes para esgrimirlos a su tiempo a modo de respuesta contundente?

De ese ejemplo de una Alemania sumándose con aspecto corregido y aumentado, al que ya daban la Italia de Mussolini, la Cuba de Machado, o el Portugal de Carmona; de ese ejemplo que tantas esperanzas ha reverdecido en los ánimos de los que todavía sueñan con una España sin Reforma Agraria ni leyes sociales, el pueblo saca, en sus recuerdos refraneros, la siguiente consecuencia: «Cuando las barbas de tu vecino...» Y sabe que a él le toca poner los medios, todos los medios, sin vacilar ni retroceder ante ninguno, para no ver diluirse en remojío, a la vuelta de unos meses, ninguna de sus justas aspiraciones.

Más, también se dirigen a los obreros aquellos que dividen la humanidad en dos clases: una hecha para disfrutar, la de ellos, y otra para sudar para que los privilegiados disfruten. Y, no solo se dirigen a los obreros, sino que incluso cuentan con ellos; porque

hay obreros amaestrados, proletarios que se diferencian del perro que aulla en defensa del amo, en que tienen menos instinto que éste ya que el perro, siquiera, no lame nunca la mano de quien abusa de él. El mitin celebrado en Madrid el 2 del corriente, por las derechas ultramontanas, llamábase nada menos que de Acción Obrerista. No es nuevo el hecho, que nunca faltaba durante la monarquía, en las visitas de personas reales a establecimientos más o menos benéficos, la cuartilla de fervorosa gratitud leída entrecortadamente por alguna muchacha o algún muchacho proletarios especialmente distinguidos por los directores, a causa de su docilidad.

Y convendría no se engañaran los que creen que esa docencia, o esos centenares de proletarios inconscientes, tímidos o traidores, pueden nunca dar la pauta de un movimiento obrero. Convendría no trastocaran el valor de los refranes. «Cuando las barbas de tu vecino...» ha de servirle a la masa trabajadora de España, no para desalentarse y entregarse maniatada al enemigo, sino para apretar las filas, para estar apercebida, y para no tolerar que, ni de frente, ni por el flanco, ni por la espalda, pueda el enemigo sorprenderla en ninguna dejadez de su energía, y lo demás no son refranes, sino cuentos. Y ni siquiera cuentos de la buena pipa, ya que éste tornaba a empezar siempre lo mismo, y ahora no hay cuento de privilegios acabado que no quede liquidado y cerrado para siempre.

Margarita Nelken

La Constitución en la escuela

Por conducto de los Consejos provinciales de Protección escolar, habrán llegado, a todas las escuelas nacionales, dependientes de la Dirección general, unos cuantos ejemplares de la Constitución que las Cortes constituyentes, en plenitud de soberanía, acaban de votar. Los maestros deben aprovechar esta circunstancia para hacer a sus alumnos una serie de lecciones, en las que, sea la Constitución el tema central de la actividad escolar. Deben explicar a los niños lo que significa una Constitución para las democracias; las luchas que los españoles han sostenido en demanda o en defensa de la Constitución, y cómo la República actual, al promulgar la Constitución, señala un momento histórico en el proceso de liberación que desde hace años vive dramáticamente el pueblo español.

Promulgada la Constitución, se abren nuevos cauces a la República española. España va a conocer profundamente su vida. Es momento de gran alegría para todos. De alegría y de meditación. De meditación y de responsabilidad. De responsabilidad para todos; pero sobre todo para los maestros, a quienes la República confía en gran parte esa misión renovadora y de quienes la Repu-

blica espera han de cumplirla con fervoroso entusiasmo.

El Maestro ha de ser un educador

El maestro ha de ser un educador. La escuela ha de transformarse en el sentido de ser cada día más hogar. Ha de ser la verdadera casa del niño. El niño ha de encontrar en ella aquel ambiente necesario para poder vivir plenamente su vida de niño. Porque el niño no es más que niño y necesita su infancia para vivir. La escuela no puede entorpecer por ningún motivo su natural desenvolvimiento. La escuela no puede secar su infancia con anticipaciones prematuras que perturben su conciencia. El maestro no olvidará nunca que si tiene ante sí, en cada niño, a un ser a quien ha de instruir, tiene sobre todo, ante sí, a un ser a quien ha de educar. El maestro ha de ser fundamentalmente educador. Ha de llegar hasta el fondo íntimo de la personalidad infantil favoreciendo, ayudando, contribuyendo a que esa personalidad alcance libremente su plenitud.

Hay que vitalizar la escuela

Hay que vitalizar la escuela. Hay que dar vida a la escuela. Hay que conseguir que la vida penetre en la escuela. Y hay que llevar la escuela allí donde la vida esté. La escuela libresca de ayer ha de ser superada por la escuela activa de hoy. Los horarios viejos y los programas rutinarios han de ser superados por los centros vivos de interés y por la libre curiosidad del niño. La escuela ha de responder en todo momento a los interrogantes del niño. La escuela ha de ser un hogar donde se trabaje. Ha de hacer del trabajo el eje de su actividad metodológica. Ha de hacer del niño un alegre trabajador. Hacer del niño un trabajador no es enseñarle un oficio determinado. En la escuela el niño no tiene que aprender ningún oficio. Pero todo cuanto aprenda en la escuela ha de ser hecho, realizado, por el niño mismo, utilizando sus manos, el manualismo como medio de expresión. Y ha de hacerlo en fecunda colaboración con sus compañeros. Y así acabará teniendo conciencia de que el trabajo individual es tanto más útil cuanto mejor sirve los intereses de la comunidad.

Hay que unir la escuela y el pueblo

Hay que unir la escuela y el pueblo. La escuela ha de vivir en íntimo contacto con la realidad. Los paseos, las excursiones, las visitas escolares harán conocer a los niños la vida de la zona en que esté enclavada la escuela. El maestro utilizará todos los grandes valores educativos que encierra el ambiente geográfico. La fábrica, el taller, la granja, el mar, todo lo que constituya la fisonomía económica y espiritual de aquella zona, ha de ser familiar al niño y a la escuela. A la escuela, que establecerá esa relación íntima con la vida del trabajo y con la vida del hogar, donde tanta influencia puede ejercer. La escuela procurará interesar a los padres y a las madres organizando enseñanzas que respondan a sus in-

CARTA ABIERTA

Estimado camarada: Como la prensa ha tergiversado lo ocurrido en esta localidad durante el mitin derechista celebrado en esta el pasado domingo del corriente, procedemos a informaros de lo sucedido para que resplandezca la verdad. Referido mitin tuvo lugar en el teatro Latorre de esta población, comenzando a las tres de la tarde, habiendo hecho anteriormente los organizadores constar que solo tenían derecho a asistir a él las señoras que fueran invitadas y los miembros de la Juventud Católica.

Por aquella hora se encontraban en los jardines de San Francisco, lugar donde se halla emplazado el teatro de referencia, una decena de obreros por ser esos jardines punto de reunión los domingos para pasar el rato jugando a los bolos la clase trabajadora. Estos se dieron cuenta de que en el teatro entraban bastantes hombres y se acercaron solicitando también pasar ellos. Al negarse la entrada hicieron ver que ya habían entrado un crecido número de varones no pertenecientes a la Juventud Católica, y que por lo tanto se creían con el mismo derecho para poder penetrar en el local.

De que lo que decimos es cierto podemos demostrarlo con persona de relieve político opuesta completamente a nuestra ideología.

En este momento se dirigía al Circulo Artesano nuestro camarada alcalde, con el fin de tomar café, e intervino rogando a los obreros que se retiraran y no diesen importancia a que hubieran ya pasado más hombres. Si fuese necesario demostrar esta intervención del alcalde pudiera declararlo el portero del teatro, ciudadano que no milita en nuestras organizaciones.

Los obreros con una lógica aplastante al tratar de persuadirles de que había que dejar exponer sus ideas a todo ciudadano contestaban que no tenían derecho ha hablar quienes cuando ellos estaban en el poder no permitían que nadie hablase.

Se acercó al alcalde el jefe de policía local, diciéndole que el delegado que se esperaba enviado por el señor Gobernador no había llegado. Inmediatamente ambas autoridades marcharon al

quietudes organizando bibliotecas lecturas, audiciones y conferencias. La máquina de coser, el gramófono, el libro, la radio, el cinematógrafo, todo lo que las «Misiones pedagógicas» van sembrando por los pueblos, puede y debe unir la escuela y el pueblo, haciendo que la escuela sea el eje de la vida social del lugar y el pueblo acabe sintiendo la escuela como cosa suya.

(Concluirá)

La inmensa mayoría de los municipios, se nutren del impuesto directo o indirecto de los trabajadores y por lo tanto lógico que sea a todos a quienes corresponde administrarlos.

domicilio del señor secretario del Ayuntamiento con el fin de extender un nombramiento de delegado de la autoridad para el mitin a nombre del referido jefe de policía; estando haciendo el nombramiento, los avisaron que el orden estaba alterado, marchando inmediatamente al teatro de donde salían las señoras en tropel y pareciendo el vestíbulo un campo de batalla, repartiéndose bofetadas por ambos bandos.

Visto el cariz que tomaban los acontecimientos, el Alcalde ordenó al delegado de su autoridad (Jefe de la policía) que penetrara en el local y suspendiese en su nombre el mitin.

Durante el tiempo que el Alcalde se encontraba extendiendo el nombramiento antes dicho parece ser que varios obreros consiguieron penetrar en el salón, y al proferir la señorita que hacía uso de la palabra un viva, fue contestada con un viva el Comunismo, dándose otro viva a la Unión General de Trabajadores.

Miembros de la Juventud Católica quisieron arrojar del local a los interruptores, luciendo para ello según se nos cuenta sendas pistolas, comenzando entonces la lucha con pies y manos.

Suspendido el mitin, varios señores ya en la calle protestaron en forma poco correcta ante el alcalde que se encontraba apaciguando los ánimos. Estos señores son los antiguos dirigentes de la pasada dictadura, uno de los oradores Sr Carrascal, y un señor que nadie conocía y que al hacerle ver el Alcalde que hablaba con la primera autoridad local, procedió a mostrar su placa de comisario de policía, diciendo ser el delegado del señor Gobernador. Por fin este señor fué hallado.

Como el señor Carrascal siguió protestando, el Alcalde le hizo ver que recababa para sí toda la responsabilidad de la suspensión, pues antes que nada se imponía evitar un día de luto a su pueblo (palabras textuales)

El camarada Alcalde conoce perfectamente el estado de ánimo de estos trabajadores, debido al boicoteo que se le hace por las derechas, las que solo tratan de proporcionar trabajo a los intelectuales que les guardan las espaldas y que pertenecen al Centro Obrero por ellas formado llamado católico, donde conque se conformen con ganar menor jornal que el estipulado por las bases de trabajo y comulgar en rebaño, están satisfechos.

Más tarde siguiendo los ánimos excitadísimo el mismo Alcalde y miembros de la Agrupación Socialista intervinieron decididamente para que en esta ciudad no ocurriera ningún incidente lamentable; de que esto es cierto apelamos para demostrarlo a la caballerosidad de algunos señores organizadores del mitin y personas de derechas.

Esto es camarada lo ocurrido en Toro y que leemos hoy en nuestro periódico que fué llevado ayer a la Cámara de Diputados. Quedamos vuestros y de la causa Socialista.

El Comité de la Agrupación Socialista